

LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre,

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.

EL GLOBO

Martínez y Ferrer

Grandioso Surtido de mantillas
volante blancas.

Variación de dibujos

MAYOR 31 Y 33

EL GLOBO

EL GLOBO

EL GLOBO

Ingeniería y Arquitectura municipal

(Escrito expresamente para La Iberia)

(Continuación)

Por estas propiedades deben preferirse las silíceas para cimentación y zócalos de muros de fachadas; dejando las calizas para forrar con mampostes ó sillares la totalidad del muro, tabicones de carga, etc., sobre todo en aquellas comarcas donde este material sea muy abundante. En las localidades donde abunden excelentes arcillas susceptibles de ladrillos de buena calidad, es preferible hacer uso de este excelente material de construcción siempre que este ladrillo sea de buena calidad, pues fabricado sin una buena elección de tierras, resulta muy poroso, absorbe mucha agua, tiene oquedades y aunque permeable al aire, im-

pide su paso al agua que llena sus poros en épocas de lluvia, sufriendo una lenta destrucción, disgregándose al perder su cohesión.

Debe estudiarse también, según la localidad, y en vista de las condiciones higiénicas, los entramados, armaduras y cubiertas. Para los primeros emplease la madera y el hierro. La primera que presenta las ventajas de no ser cara, labrarse fácilmente y ser en general muy abundante, tiene sin embargo, varios inconvenientes, es atacada fácilmente por los insectos que la reducen á polvo, destruyen su resistencia y forman depósitos de materia orgánica que fácilmente entra en descomposición. El aire y la humedad la alteran grandemente, sufriendo una verdadera fermentación.

El hierro ó acero Siemens ó Bessener, se prefiere ya en forma de columnas, vigas armadas y viguetas doble T. Este mate-

rial, muy buen conductor del calor hace muy sensibles las temperaturas extremas en el interior de las habitaciones, cosa que no se nota tan notablemente con el empleo de las maderas. Los intensos frios producen grandes contracciones en sus moléculas y si bien incombustible se dilata, deforma y retuerce y concluye por deshacer y derrumbar los muros.

Esto reacciona algo en favor del empleo de la madera empleando las clases duras y por diversos procedimientos de conservación que evita en alto grado su fácil destrucción y las malas condiciones de construcción de que antes hemos hablado. En cada comarca, según sus condiciones de clima, abundancia de uno ú otro material, debe hacerse un detenido estudio de esta cuestión. Desde el punto de vista higiénico apenas si tiene importancia la naturaleza del material que debe emplearse en las cubiertas ó tejados, procurándose sólo que sea impermeable, recoja bien las aguas y conduzca mal el calor. Generalmente se usa la teja de arcilla cocida ó la pizarra donde este material abunda.

Revoques de muros y techos. Los materiales pétreos y leñosos son permeables al aire y á través de sus poros se verifica el paso del aire produciendo una ventilación intersticial en razón directa con la velocidad de los vientos y el mayor desequilibrio térmico exterior é interior de las habitaciones y en razón inversa

del espesor de los muros y de la cohesión, dureza y compacidad de su material.

LUIS BARCALA

(Continuará)

El Sr. Barcala en Callosa de Segura y en Redován

El sábado último, en la mañana, y con objeto de devolver la visita á los comités liberales de Callosa de Segura y de Redován, marchó á dichos pueblos nuestro respetable jefe D. Luis Barcala y Cervantes, acompañado del Presidente del comité de esta ciudad D. Alvaro García de Burunda, de los señores don Manuel Lizón, D. Felipe Saenz, D. Matías García, D. Joaquín Borreguero, D. José María Giménez y de nuestros compañeros D. Andrés Lacárcel y D. Justo García Soriano.

A la entrada de Callosa de Segura esperábase una numerosa comisión formada por los Sres. Mora, Guilabert, Sorribes, Ruiz, Grau, Arteaga, Martínez (D. Joaquín), Trives (D. Juan), Pamies, Rives (D. Domingo) y algunos otros que no recordamos. Tras los saludos y cortesías de fórmula, todos reunidos marcharon á casa del vice-presidente del comité, Sr. Guilabert, en donde después de explicar el motivo de la visita y cambiar algunas impresiones respecto á la política de aquel pueblo, expuso el Sr. Barcala, con esa mágica y elocuente sencillez que en sus palabras

sabe poner siempre, las líneas de conducta más principales que deben seguirse, á fin de que se robustezca cada vez más la reorganización incipiente y ya pujante de nuestro partido, y marche brioso por el seguro derrotero que le marca su programa, mantenido sin mixtificaciones ni transigencias que puedan parecer una abdicación de los principios liberales ó un contubernio vergonzoso con nuestros enemigos políticos. «Hemos de mantener—dijo—siempre inalterable y vigorosa nuestra personalidad, cada día si es posible más definida, desoyendo las seducciones y los cantos de sirena con que intentarán reducirnos á la inacción nuestros adversarios. Para ello hemos de sostenernos equidistantes, igualmente distanciados de los impacientes y exagerados radicalismos de avance, como de la reacción obscurantista que no pierde momento de intentar envolvernos y destruirnos con su ola negra: hemos de permanecer en esa difícil ecuanimidad y perfecto equilibrio que tanta falta hace á España. No se afanen Vds. en engrosar nuestras filas con soldados dudosos, que no posean los entusiasmos que proporciona el convencimiento de las ideas, pues no conviene olvidar que es más apto para la lucha y está más cerca de la victoria un pequeño ejército disciplinado y aguerrido que una numerosa hueste en que impera la anarquía. Si ya somos tantos en los comienzos, no dudéis de que en la hora del triunfo seremos infinitos, nos contaremos por legiones.» Terminó su amena é interesante plática el Sr. Barcala, excitando á los jóvenes á la lucha, ellos que tienen por delante el porvenir, y aconsejando que nunca olviden los intereses locales del pueblo de Callosa, ya que á él más directamente y especialmente han de dedicar sus atenciones.

El ilustrado médico y presidente del comité liberal de la vecina villa, Sr. Mora, contestó-le en nombre de todos con sentidas frases, manifestando que siempre han luchado y lucharán en adelante los liberales callosinos por el triunfo de sus redentoras ideas y de los intereses materiales de su pueblo.

Acto continuo fueron galantemente obsequiados el Sr. Barcala y los señores que le acompa-

ñaban con un espléndido *lunch*. Terminado éste entre la más cordial alegría, fueron todos juntos hasta las afueras del pueblo, teniendo lugar allí una cariñosa despedida.

En el regreso se detuvieron los expedicionarios en Redován, donde hasta la carretera había salido á recibirles el comité con una banda de música—que por cierto se inauguró entonces—y todo el pueblo en masa. Una continua coherencia surcaba el espacio, cuyas detonaciones eran ahogadas en algunos momentos por los acordes de la música y los vítores en que prorrumplía el gentío. Visitaron las casas de los Sres. Mazón, del presidente del comité redovanense don Antonio Esculero, siendo agasajados en casa de los primeros con dulces, licores y habanos, en cuyos momentos pronunció un entusiástico brindis nuestro querido compañero Sr. Lacárcel, que fué contestado por otro muy sentido y expresivo del secretario del comité de Redován don Juan Pucholt.

En el ejido del pueblo se despidieron todos entre calurosos vivas dados á D. Luis Barcala y á la libertad. Dicho señor y sus acompañantes regresaron á Orihuela satisfechísimos de ambas visitas, que han de influir poderosamente en la marcha futura de la política liberal de dichos pueblos.

Al regreso de estas visitas nuestro distinguido correligionario D. Felipe Saenz Pizana invitó á comer en su domicilio á don Luis Barcala, en el cual se hospedaban la distinguida señora Doña Concepción Rebagliato é hijos, que con motivo de las fiestas nos han honrado con su presencia. Se sirvió un espléndido almuerzo, en el cual con suma delicadeza y distinción hicieron los honores la distinguida señora Doña Concepción Saenz y su hermana Doña Dolores Saenz, espesa y hermana política respectivamente del anfitrión nuestro amigo.

A los postres fueron invitados varios amigos y correligionarios, que guardarán recuerdo imperecedero de tan agradable reunión.

Despedida á D. Luis Barcala

Ayer mañana salió para Torrevieja y Madrid nuestro ilustre jefe D. Luis Barcala Cervantes.

A despedirle concurren á la estación, el comité liberal en pleno, y numerosísimos correligionarios,

El señor Barcala hizo nuevas y efusivas manifestaciones de gratitud por los agasajos de que ha sido objeto durante su permanencia entre nosotros.

Hasta las estación de Albatera, le acompañaron nuestros distinguidos correligionarios D. Manuel Lizón, D. Felipe Saenz Pizana, D. José M.^a Giménez, don Joaquín Borreguero y D. Rafael Martínez

El partido liberal de Orihuela, se honra teniendo por caudillo á un hombre en el que concurren todas las virtudes cívicas y todas las cualidades que debe poseer el hombre perfecto, y al enviarle un saludo cariñoso de despedida, le rogamos que frecuentemente nos visite, infundiéndonos nuevos alientos y entusiasmos para luchar á sus órdenes por la sagrada causa de la Libertad.

J. G. S.

TOROS

PRIMERA CORRIDA

(Inauguración del circo)

Desde las primeras horas de la mañana comenzaron á llenarse nuestras calles por una multitud en la que había mucha gente forastera. A la una de la tarde llegaron los trenes especiales atestados de viajeros. La animación era grandísima. En los cafés, en el casino, en las fondas, en los hospedajes era imposible encontrar sitio donde colocarse. Los carruajes marchaban, adornados los caballos con vistosos madroños, al galope, conduciendo aficionados al circo. El espectáculo era sorprendente.... ¡Iba á celebrarse la fiesta nacional, la gran fiesta española y el pueblo sacudía su indolencia, ilumina su carácter, deja de ser taciturno y reservado para lanzarse á la calle en abigarrada romería que vocifera, que ríe, que canta....

Y ¡basta de preámbulos! El pueblo ha ido hoy al circo halagado por buenas esperanzas y ha sufrido una decepción.

La plaza presenta un hermoso golpe de vista. Los tendidos están, aunque con alguna holgura, completamente ocupados por los espectadores. En los palcos hay muchos hermosas mujeres cuyos ojos ardientes hacen competencia al sol que, avergonzado se cubre con negros celajes. Llevan la clásica mantilla.

«...con tu hermosa mantilla blanca cayendo en cascadas de espuma sobre tu busto» que ya dijo García Soriano, un antitaurófilo terco como él sólo, pero á quien ablanda eso de la mantilla como ablandaría á las piedras.

Comienzan á caer algunas gotas y el público se alarma. Se abren las sombrillas.

Desfilan por el ruedo las bandas de música de Orihuela primero y la de Callosa después ejecutando bonitos pasodobles (Y suenan las primeras palmas en la nueva plaza).

El veterano Juan Ruiz (Lagartija) salta la valla y dice que quiere ser el primer torero que salte al ruedo. Se han cumplido sus deseos. Algunos amigos aplauden la verdadera afición del que fué tan buen torero.

Son las cuatro en punto. En la hornacina que hace de palco presidencial aparece el alcalde Sr. Escudero Zapata que agita el pañuelo y salen las cuadrillas á cuyo frente marchan Minuto, Lagartijillo-Chico y Bienvenida.

Cumplidos los requisitos de rúbrica y en posesión los lidiadores del percal, suena el *cornetín* y salta á la arena el

Primero

Atiende en la dehesa por Estimado, lleva el núm. 43, berrendo en negro, ragular de lámina y bien colocada la cuerna.

Sale avispadillo y los peones meten los trapos.

Minuto lo lancea algo precipitado.

Se cumple con el reglamento en la suerte de varas. El bicho no hace mucho en honor de la verdad por los caballos.

El torito se ha puesto, dificultosillo para la lidiar

Pita de nuevo el del cornetín, y Molina pone dos arracadas caídas. Bienvenida le hace un quite superior á un peón que sale, creo, con una mano herida.

Dos pares más y... á otra cosa.

Minuto, que viste de azul y oro, toma los avíos y tras el discurso de rigor y mandando gente al callejón se vá al de Arribas y lo saluda con un pase cambiado. La faena fué breve. Cuadra y se tira desde Mankels para dejar un pinchazo sin soltar el arma de los que no matan

Otro pinchazo más, luego, igual.

Después, sin estar la cosa y de cualquier modo, entra de nuevo y queda media bien señalada, después intenta el descabello y más tarde el toro lanza el último mugido. (palmas)

Segundo

Se llama, Regidornúm. 24 con la misma túnica que el anterior.

Apenas asoma la cabeza por la puerta de los chiqueros, se declara un buey indecente. Huye de los capotes, huye de la caballería y huye de su sombra.

Sobre el morrillo se le ponen varias piezas de fuegos artificiales.

Pero... ¡cá! Este toro ni por esas. Pide una carreta ó un arado.

Lagartijillo chico, de tabaco y oro, hace constar ante la presidencia que quiere mucho á la gente de Orihuela.

Se vá donde los peones quieren avivarle la sangre al manso y le pone la muleta... ¡trapos rojos á mí!... ¡piscis!! Y el toro huye como un condenado suponiendo que los condenados huyen.

Lagartijillo mete un pinchazo, pero como al nene de Granada le sucede lo mismo que al toro, que está huido, no hace nada.

Luego un restregón con el estoque, siempre echándose fuera y sin decisión. Nada.

Otro pinchazo y finaliza metiendo el hierro en la olla (finis coronat opus).

Tercero

Por nombre Estornino, núm. 15, hábito negro, mogón.

Sale más alegre que sus compañeros y se porta con la caballería, pero resulta un feto incapaz de volcar un esparto. ¡Algo había de tener!

Los maestros aprovechan y se lucen en quites. Lagartijillo chico pone la montera sobre el testuz y Bienvenida se arrodilla volviéndose de espaldas.

Después coje los palos La música rompe con un pasodoble.

Quiere quebrar: pero este torito, como sus hermanos, llega en pésimas condiciones á los últimos tercios. Se conforma con un par abierto que se aplaude.

Dos más de Angelillo y á otra cosa.

Bienvenida, de celeste y oro, brinda por el usia, y por su nombre y compañía y comienza su faena, que sin nada de particular, se remata con tres pinchazos y uno que descuerda. (Siga la broma.)

Cuarto

Fontanero núm. 4, negro, astillado y cortito de herramientas.

Minuto lo recorta capote al brazo y le hacen palmas. Permitame el maestro, pero esos recortes se debieran llamar recortes á la mano y no al brazo. Ya sabe él por qué.

Sin poder, algo voluntarioso, toma algunas varas. Resulta también un feto.

Se cumple la suerte de banderillas y Minuto que en su corta faena sufre un achuchon y salta las tablas, desde Marrakehs, también, se tira y larga un metisaca con tendencias á lo hondo (palmas y vuelta al anillo.)

Quinto

Negro liston, regularmente puesto de madera. Atiende por Relamido y ostenta el núm. 62.

Lagartijillo chico quiere lanzar y le salen mal los lances. Es perseguido y cae de cabeza al callejón.

Tomó cinco varas el de Arribas y despenó dos pencos.

En la plaza hay gran barullo.

Se adorna el morrillo de la res con tres pares y Lagartijillo chico brinda á los del Sol,

Ayudado por Minuto y Bienvenida,

El diestro este, no es el mismo que de novillero aplaudimos. ¿Que pasa? ¿Ese asco por qué?

Mete el estoque en la piel del animal, otra caída, un intento, dos pinchazos más y el pobre toro decide acostarse poniendo su cabeza en manos del puntillero.

Sexto

¡Bomba vá! Ascucha abre el

portón y asoma la cara. Polluelo negro, gacho. Nota mos que se mece como un barco caminando sobre las verdes olas. El animalito está escandalosamente cojo. Tiene quebrada una pezuña. El público protesta. Vuelan las almohadillas y las botellas. Los toreros semarchan. No hay toro sustituto y... no se ha cumplido con el reglamento de estas fiestas.

Dos municipales corren tras un chiquillo y alegran algo al público.

En resumen: que el público, sin divertirse, se fué por donde había venido.

La corrida fué pésima. Los toros idem de lienzo, pues el que no era manso resultó un becerro.

Caballos siete.

La empresa se ha lucido, pues mirando solo á beneficiar sus intereses no ha reparado mientes en organizar una corrida que ha desacreditado la plaza echando á tierra en un minuto la labor patriótica de mucho tiempo y de todos los oriolanos.

El alcalde faltó al reglamento de toros mandando empezar la lidia cuando llovía, no obligando á tener á la empresa un toro que sustituyera al inútil; no ordenando que se anunciara así en grandes carteles ó por medio de pregón, facilidad que se ha dado á la empresa cuando se trataba de beneficiarla, y derecho que se ha negado al público que ha sido engañado.

Esperamos ver el parte facultativo del veterinario municipal en que conste la inutilidad del toro y la hora en que fué extendido.

Se nos dice que el alcalde multó á la empresa; pero no lo creemos hasta que se nos haga constar de una manera fidedigna

y, tenemos motivos para dudarlo por la tolerancia que ha tenido con ella.

Los forasteros se han ido indignados pagando al pueblo las culpas del egoísmo de unos cuantos particulares.

GACETILLAS

Se encuentra en esta ciudad e acaudalado comerciante de Huescal Overa D. Rosendo Ferrer padre político de nuestro distinguido amigo el probo y digno juez de primera instancia D. Francisco Barrios.

También han venido con aquel disguide señor sus nietos D. Rosendo y D. Diego Bien venido.



Anoche vino algunos municipales con el traje de invierno y otros de paisano.

¡El descake!



Por el exceso de original urge ite que el sábado y hoy hemos tenido, nos hemos visto obligados á interrumpir la publicación del importante trabajo de nuestro colaborador Sr. García Soriano, que mañana sin falta proseguiremos insertando en nuestras columnas.



TEATRO

Función para hoy

- 1.º Sinfonía por el quinteto.
- 2.º La preciosa comedia en 2 actos y en verso, original de D. Miguel Echegaray, titulada

LOS HUGONOTES

Desempeñado por las Srtas. España y Travanco (O.), señoras Hernández y Vergara y los Sres. Calvet, Travanco (J.), Pardo, Sanchez, Ortega y Grancha.

- 3.º La bonita zarzuela de gran actualidad

RUIDO DE CAMPANAS

desempeñado por las principales partes de la Compañía.

Imprenta de Luis Zozón. —Orihuela.

LA AURORA

Ofrezco al público mi nuevo establecimiento de comestibles titulado LA AURORA, Plaza de San Agustín, número. 17.

En dicho establecimiento encontrarán todo lo concerniente al ramo á precio muy limitados,

Y para que juzguen de que es un hecho verdad lo que se deja expuesto la consideración del público, adjunto el precio de uno de ellos.

(Chorizos Extremeños de puro lomo á 15 céntimos uno.

LA AURORA

Plaza de San Agustín, núm. 17.

Sección de anuncios

CALLICIDA VILLENNA

REFORMADO

En cajas forma de monedas á 80 céntimos y parches discos preparados á 25 céntimos.

EL REY DE LOS CALLICIDAS

Este callicida tiene la propiedad de extraer de raiz en muy pocos dias los callos, ojos de gallo y durezas, con una sola aplicación y sin cauzar dolor ni molestias. Pidase en Droguerías y Farmacias. Al por mayor "Centros de Especialidades Farmacéuticas, y F. Goyo-Arenal 2 Madrid y en Orihuela, D. José Balaguer.

DINERO AL 6 por 100

Se desea colocar cantidades á préstamo hipotecario.
Se proporcionan diners á interés módico con PAGARE garantizado por persona de responsabilidad.
Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas.
PARA INFORMES

Alfonso Párrizas

PROCURADOR Y OFICIAL DEL REGISTRO
Santiago, 16, Orihuela

Agencia de Negocios

Se compran y se venden fincas rústicas y urbanas. Se facilitan dineros al 6 por 100 con hipotecas y á prestamos personales.

Se donlocan capitales por el corredor CARLOS CATALA NAVARRO.
SAN CAYETANO 1 ORIHUELA

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

El muestrario para empapela habitaciones más bonito, más barato y de máj calidad practicante.

DISPONIBLE

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

- Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.
- Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.
- Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.
- Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.
- Giros telegráficos. Cartas de crédito.
- Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.
- Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.
- Déposito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno á sus clientes.
- Apertura de cuentas corrientes.

CAJA DE AHORROS=Las imposiciones en la misma devengan el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cadaño. Los fondos se reintegran A LAVISTA